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BOLETM l 
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Na ausencia do meu respeitavel amigo e ilustrado secre- 
tario da direcção, snr. Gaspar Paul, pertence-me apresentar o 
boletim do ultimo trimestre. z * 

Por ele se verá, que todos os membros da direcção, ex;- 
ceptuaodo~me a mim, têm procurado, tanto quanto podem, o 
progresso o°esta benemerita Sociedade. Seja-me, porém, lícito, 
que, sem querer ofender a sua modesta, especialise o dignis- 
simo e illustradissimo presidente, exc.**'° SDT. dr. Avelino da 
Silva Guimarães. 

Ao seu muito zelo, à sua muita dedicação, deve esta So- 
ciedade e portanto este concelho, de cuja instrucção ela é 
promotora, relevantes serviços. 

A prova desta minha asserção acha-se bem patente no bo- 
letim, que segue, donde se deprehende o grande interesse 
que s. excfi liga á causa da instrucção. 

Na sessão de 1 de Julho o sur. presidente, dr. Avelino da 
Silva Guimarães, apresentou a seguinte proposta : 

Os estudos archeologicos estão merecendo a atenção em todos os 
pazes cultos. 

Enviam-se missões de estudo, a que presidem sabias eminentes, 
sustentadas pelos diversos governos, para exploração de todos os mo- 

1. 
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aumentos, com que possa reconstituir-se a historia das mais remotas 
populações e procurar-se os laços de maior ou menor afinidade e as- 
cendencia com as gerações actuaes, com as populações e raças, que 
actualmente dominam 0 globo. 

Não é semente o desejo de enriquecer e ornar museus; nem mes- 
mo é semente a revelação d'urna aspiração de alargamento das esphe- 
ras de actividade do pensamento humano: desde que a sociologia ad- 
quiriu lotar como corpo de sciencia, desde que o transformismo ap- 
plicado as evoluções sociaes deixou de considerar-se uma pura phan- 
tasia, desde que a anthropologia com a escola italiana de Lombroso 
tem applicações criminologicas de superior valor, produzindo uma 
enorme revolução na sciencia penal e nos novos codigos das nações 
cultas, os estudos archeologicos, que desentranharn dos escombros e 
ruínas de amigas cidades os elementos de vario estudo de antiqnissírnas 

-o  seu organismo physico, a conjectura das suas raças, 
a sua ethnographia, emfim todo o seu modo de ser nos seus multiplos 
aspectos e relações - ,  adquiriram o maximo valor pratico, como sub- 
sidio, para a solução dos graves problemas da sciencia moderna. 

No nosso paz começa tombem a comprehendcr-se o valer dos es- 
tudos archeologicos, e para a archeologia do sul os governos tem dis- 
pensado a sua protecção offieial. Não succede o mesmo para o norte , 
não tem succedido assim com a importantíssima estação archeologica 
da Citaria nem do Sabroso, das quaes nem sequer existe ainda uma 
minuciosa planta descriptiva, e tudo quanto existe ..-... desenhos e estu- 
dos- se deve a trabalhos infatigaveis e sabias investigações do SEF. 
dr. Francisco Sarmento, o laureado archeologo Vimaranense. 

Proponho, pois, se represente ao governo, pedindo que ordene a 
engenheiro competente o levantamento de planta ou plantas descripti- 
vas da Citaria e do Sabroso. 

populações, 

P Avelino Guimarães. 

Sendo discutida e aprovada esta proposta, O mesmo sur. 
presidente apresentou um projecto de representação, que foi 
unanimemente approvado. 

Na sessão de 1 d'agosto leu~se um ofício do s r .  ministro 
das obras publicas, cornmuuicando que fera deferida a preten- 
ção da Sociedade, e ordenado o levantamento das plantas da 
Gitania e do Sabroso; e outro do sur. ice-presidente da ca- 
mara municipal deste concelho, comtnunicando que a amara 
deferira a representação para se organisar uma missão esco- 
lar; que para esse [im ficava votada a verba de 1005000 reis, 
que deve entrar no futuro orçamento; que a missão era legar 
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nas freguezias de Gastellões e Aroza, durante os rezes de in- 
verno, ficando incurnbida a Sociedade da sua organisação. 

A direcção congratulou-se com o resultado d'eslas duas re- 
presentações, e resolveu agradecer ao nobre ministro das obras 
publicas e à exe." camara municipal d'esLe concelho. 

* 
: 

Pelo SDT. presidente foi communicado que 0 engenheiro 
já incumbido das plantas da Cita fia e do Sabroso é o ilustre 
africanista s r .  Alvoro de üastellões; e que o SUP. dr. Sarmen- 
to puzera á sua disposição a sua casa da Ponte, junto 8 Cita- 
nia. S. exe." deu tombem a satisfatoria noticia da terminação 
do estado da assustadora e dolorosa enfermidade do sur. dr. 
Sarmento, que se acha, felizmente, já em convalescença. 

Pelo mesmo sur. presidente foi proposto soco o snr. dr. 
Alberto Osorio de Castro, de Mangualde, que foi admitido por 
unanimidade. 

* 
Pelo sur. presidente foi ponderado, que tendo a camara 

deferido á organisação duma missão escolar e escolhido acer- 
tadamente para esta primeira tentativa as freguezias de Aroza 
e Castellões, as mais afastadas e montanhosas do concelho, e 
sendo a direcção incumbida da sua organisação, entendia in- 
dispensavel pedir a coadjuvação não sO do proponente das 
missões, o SEF. abbade de Villa Nova de Saúde, mas ainda de 
outras pessoas com relações de influencia n"aquelle local : 
propunha, pois, se solicitasse a coadjuvação da seguinte com- 
missão de consociosz SIlIIS. Francisco Ribeiro Martins da Costa, 
Domingos José de Sousa Junior e abbade João Candido da 
Silva. 

Foi approvado. 
* 

Pelas informações por mim prestadas, quanto á escola mi- 
litar infantil, foi resolvido que se abrisse um periodo de fe- 
rias, durante 0 me corrente e o de Setembro. 

l .  
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* 

sendo admitidos por unanimidade os seguintes SI1l'S. 

Na sessão de 12 d'agosto foram propostos para socos, 
. . : Antonio 

Êaptista Leite de Faria, de S. Pedro de Azurem, por proposta 
o snr. 

Teixeira, da cidade de Lisboa, por proposta do s r .  Gaspar 
P .adúl; Manoel Fernandes Guimarães, por proposta do SDF. pre- 
Sl ente. 

dr. Antonio Augusto de Freitas; José Justino d'Almeida 

* 
Na sessão de 1 de Setembro foi apresentada a relação de 

ofertas de livros para a bibliotheca. 

* 
Em sessão de 15 de Setembro foi incumbido o snr. dr. 

Caetano Mendes Ribeiro de dar um parecer acerca do supple- 
mento ao catalogo da bibliotheca. 

0 s r .  Simão Eduardo Alves Neves propôz para soco o 
s r .  Francisco Dias de Castro, negociante nesta cidade; e o 
s r .  Gaspar Paul propôz tombem para soco o s r .  dr. Ilde- 
fonso Marques Mano, professor no lyceu de* Aveiro. 

Foram admitidos por unanimidade. 

* 
Em sessão extraordinaría de 19 de Setembro foi noticiado 

pelo snr. Simão Neves que se andava já procedendo ao inven- 
tario do mobiliario do extinto convento de Santa Clara desta 
cidade, e lembrava a conveniencia de se representar, pedindo 
os objectos d'arte archeoiogíca a l i  existentes, para o museu 
da Sociedade. Resolveu-se representar e o snr. presidente 
apresentou o seguinte projecto de representação, que foi ap- 
provado : 

Senhor. - Diz a Soolnnàon Itlânnns SARMENTO, da cidade de Gui- 
marães, que supprisnindo-se, pelo falleeimento da ultima freira, o con- 
vento de Santa Clara, desta mesma cidade, estão sendo inventariados 
para a Fazenda Nacional todos os objectos moveis n'elle existentes. 
Entre eles compreliendem-se objectos de archeología artística. E como 
a supplícante possue os museus de archeologia e nuniismatica, anexos 
8 sua biblictheca, e procede a construcção dispendiosa de novas gale- 
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rias para sua melhor instalação, pretende que Vossa Magestade se di- 
gne conceder á supplicantea quelles objectos ‹¬llarte e archeologia, li- 
vros e manuscriptos, para incremento do referido museu e hihliothe- 
ca, e com a obrigação de restituição ao Estado quando o mesmo mu- 
seu e bibliotheca por acaso hajam de extinguir-se. 

Senhor : N'outros pazes criam-se museus provínciaes, para que 
pelo menos em cada região se guardem, para instrucção do povo, os 
objectos d'arte antiga 0u moderna que se achem dispersos na respe- 
ctiva província. Se não ha entre nós museus regionaes, ha nesta cí- 
dade aquelle museu, devido á. iniciativa particular, que nenhuma des- 
peza tem causado a0 Estado, e está prestando a este concelho e aos 
habitantes de numerosos concelhos que o visitam, relevante serviço 
para a sua instrução popular : é pois de evidente justiça que os obje- 
ctos, existentes em instituições desta cidade, de valor archeologico e 
artistico, se não distraiam desta povoação, que possuo O seu museu, 
e onde ha uma escola industrial, e vai haver um instituto de ensino se- 
cundario, cujos elementos de estudo se enriquecerão com o incremento 

museu. 
Por isso a suplicante 

d'aque§le. 

P. a Vossa Magestade 
se digne deferir. 

. 

E. B. M_cê 

* 

N'esl;e trimestre foram feitas ofertas de livros para a bi- 
bliotheca da Sociedade pelos seguintes snrs. : 

Logan & Genelioux, 1 volume , 
Um anonimo, 1 folheto , 
Companhia do Caminho de Ferro de Guimarães, 1 folheto , 
Empreza da Revista dos Lyceus, a mesma revista : 
F. A. Martins de Carvalho, 3 volumes , 
J. B. Ferreira d'Almeida, 1 folheto , 
Visconde de Villarinho de S. Romão, 1 volume, 
Associação dos Architectos e Areheologos Portuguezes, 1 volume , 
Atheneu Commercial do Porto, 1 folheto , 
João Antonio d'Almeida, 1 folheto, 
Sociedade de Geographia de Lisboa, 1 volume , 
Academia Polytoehniea do Porto, 2 volumes , 
P. Lauret, 1 folheto , 
Caetano Pinto, 1 volume , 
A. M. Seabra d'Albuquerque, 2 volumes, 
Adolpho Salazar, 5 volumes , 

1 volume-, 
Dr. Agostinho Souto, 131 volumes, 
Padre Antonio Garcia, 2 volumes , 
Francisco Jose da Silva Guimarães, 5 volumes, 
Padre Manoel Vieira Reis, 7 volumes , 
Bernardo V. Moreira de Sá, 1 volume. 

Anonimo, 
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. 
* 

Receberam-se tombem oñlertas dos snrs. José Antonio Soa- 
res e Antonio Ferreira dos Santos para os museus de numis- 
matica e archeologia. 

Em nome da SQGIEDADE MARTINS SARMENTO apresentamos 
a todos 0s exc_mos offerentes o IIOSSO profundo reconhecimento. 

Guimarães, 30 de Setembro de 1891. 

O vice-secretario, 

PADRE GASPAR DA COSTA Romz. 


